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Ⅱ．行政相談窓口に寄せられた主な要望と改善事例

【 】総務省行政相談委員等からの要望事例

、 、 、 、 。身体障害者がＪＲ 航空機 バス 船舶等を利用する場合 運賃の割引が受けられる

、 、 、 、 、事業者によって異なるかもしれないが 私の知る限り ＪＲ バス 船舶においては

第１種の身体障害者は介護者を含め割引の対象となり、第２種の身体障害者は本人のみ

が割引の対象となる。

しかし、航空機は、第１種の身体障害者については他の交通機関とほぼ同様の取扱い

であるものの、第２種の身体障害者については対象となる障害者の種類・等級を限定し

ている。

このため、航空機の運賃に関しては、他の交通機関と異なり、第２種の身体障害者で

あっても、割引が受けられる者と受けられない者がいる。

第２種の身体障害者が障害者の種類・等級に関わりなく、航空機の運賃の割引が受け

られるようにしてほしい。

（14年度 本省 総務省行政相談委員）

身体障害者に対する本邦航空運送事業者の国内線の割引運賃については、従来、鉄

道等と比べて、割引対象となる障害者の範囲が狭かったところであるが、今般、総務

省行政相談委員より、鉄道等と同範囲とすることへの要望があり、本邦航空運送事業

者に適用範囲拡大の可否について、検討を依頼したところ、全社より可能であるとの

回答を得たことから、下記のとおり実施することとなった。

また、新たに割引対象となる身体障害者の方と同程度の障害を有する戦傷病者（軍

人軍属等であった者で一定の障害を有する者）についても、割引対象とすることとな

った。

約８２.５万人なお、今般の適用範囲の拡大により割引対象となる身体障害者は、

増加（ 237.5万人→ 320万人）することとなった。

１．実施開始日：平成１５年１月１日搭乗分（平成14年11月１日発売開始分）

２．割引運賃の適用範囲：身体障害の等級が６級までの全ての身体障害者
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自動車の廃車手続のため１２時少し過ぎに陸運支局の窓口に行ったところ、昼休み時

間であるとして午後の受付開始の１３時まで待たされたが、昼休み時間でも職員が交替

で窓口受付を行ってもらえないかという相談を受けた。

相談者は、郵便局、区役所、銀行等が昼休みでも職員が交替で窓口対応していること

から、陸運支局・自動車検査登録事務所でも同様であると思っていたようである。

会社員等は、土曜日及び日曜日のはか、平日は昼休み時間帯でなければ窓口へ出かけ

られない場合が多いことにかんがみ、行政サービスの観点から昼休みでも陸運支局等の

窓口を開設するよう改善してほしい。

（12年度 本省 総務省行政相談委員）

申請者が受付時間に関係なく自動車の登録申請を行えるよう、その負担軽減を図る

観点から、ナンバープレートの交付を伴わない登録申請、交付手続の郵送等による取

扱いを、平成13年１月から自動車登録関係団体の窓口で実施するとともに 「甲種受、

託者による出張封印の実施について（平成13年３月27日付け国自管第22号自動車交通

局技術安全部管理課長通達）により、準備の整った地域から試行的に、個人ユーザー

の変更登録及び個人ユーザーと他の個人ユーザーの間での移転登録であって管轄変更

によりナンバープレートの交付を伴う登録についても、郵送等による取扱いを行って

いるところである。

また、おおむね平成15年を目途として、自動車保有関係手続の電子化によるワンス

トップサービス（１箇所又は１回の手続で完了すること）を実現すべく現在具体的な

、 （ ）検討を行っているところであり 平成14年８月にグランドデザイン 中間的取りまとめ

を公表した。
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大分空港に隣接する安岐町黒川原12区（40戸）では、航空機騒音による障害を防止す

るため、昭和52年から57年にかけて、国の住宅騒音防止対策事業により、住宅の壁、天

井、サッシの改造及び空調機の設置が行われた。その後20年が経過し、サッシの車が壊

れるなど交換修理を行う必要が出てきている。空調機については、設置後10年を経過し

たものについては、取替えに伴う費用の一部を補助してもらえるが、天井や壁、サッシ

の修理等については補助してもらえない。又、大分空港周辺では、空港設置当初から、

ＮＨＫの受信料も免除されていない。

一方、自衛隊の航空機騒音（飛行場）の場合には、設置後10年以上たった場合には、

空調機のほか、サッシ等の修理についても補助されており、また、ＮＨＫの受信料も無

料になっているときいている。民間機と自衛隊機とでは、騒音の程度に差があるものと

は思うが、同じ国の対策として両者に差異があるのは疑問である。民間空港の騒音対策

についても自衛隊と同様の措置を講ずるべきである。

（14年度 本省 総務省行政相談委員）

（サッシ）

サッシの修理については、大阪国際空港においては、大阪国際空港周辺対策基金に

より実施している他、名古屋空港、福岡空港でも、対策が行われている。

大分空港周辺については、実態を調査した上、対応について検討したい。

（テレビ受信料補助）

テレビ受信障害対策については、空港機騒音防止法の特定飛行場についても、ジェ

、 。ット機の着陸回数が一日当たり50回以上のものを対象とし 受信料補助を実施している

具体的には、東京国際空港、大阪国際空港、名古屋空港、福岡空港、宮崎空港、鹿

児島空港及び那覇空港について、第１区域（Ｗ値80以上）と第２区域（Ｗ値75以上）

を設定し、ＮＨＫ受信料の一部（それぞれ平成元年度ベースの１／２、１／４）を補

助している。

鉄道事業者Ａ社のプリペイドカードを使用していたが、Ｂ駅の改札で印字がされず、

入場できなかった。相談者はＡ社に残額 4,200円の払い戻し若しくは、同額のプリペイ

ドカードを要望したが、Ａ社側はとりあえず預かって調査するので、その間は別のカー

ドを購入するか、現金で対応願いたい旨の回答した。それを不服とした相談者から当方

に電話にてＡ社を指導願いたい旨の相談があった。

（14年度 本省 鉄道局）

担当よりＡ社営業部に電話にて、対応方とプリペイドカードのシステムについて報

告するよう指示。プリペイドカードについては払い戻しはしていないとのことであっ

たが、再発行に関する規則等を提出させ調査した結果、カードの残額が改札窓口で確

認可能な場合は、同額のカードを再発行しその場で渡す旨の規程が存在することが判

明し、今回の事案はそれに該当するので、そのように行うよう指導した。その後、Ａ

社が相談者に謝罪し、プリペイドカードの交換を行った。後日、相談者から当方に、

御礼と共に、今後もこのようなことが無いよう指導願いたい旨の電話があった。



- 5 -

【 】行政相談窓口等に寄せられた主な要望事例

地方のバス、鉄道の活性化のためには、例えば航空会社のマイレージカードのような

ポイントカードを作るといった工夫が必要である。利用者の視点に立って、これまで以

上に、乗り物をより優しく、楽しく利用していただくため、そして利用客の増加に結び

ついていく方法を考えていかなければならないと思う。

観光客の増加や利便性向上のためにも、定期バスがない地域や運行回数等の少ない地

域等について、タクシー料金よりも安価で、自由に乗り降りのできる乗合タクシーの設

置を検討してほしい。

行政や事業者等がバリアフリー化や障害者用の対策を推進していく際に、高齢者や身

体障害者等が意図する使い勝手の良いものとしていくためにも、何事も当事者が計画の

段階から発言権、決定権を持って参画できるような仕組みを整える必要がある。こうし

た仕組みが整わないと、せっかく作った設備や制度も健常者の思い込みだけではズレが

生じてしまい、結局は無駄になってしまう。

身体障害者が公共交通機関を利用する上で、特に小回りの利く福祉タクシーについて

は期待するところが大きい。しかしながら、現実には運転士と介助者という２人体制で

１日にどれだけの利用者がいるのかわからないという大きなリスクを背負って運行され

ている。ノーマライゼーションを実現可能とするためにも、補助金を始めとして、事業

者にリスクを負わせない、行政側の積極的で確実な対応が必要である。

身体障害者等が観光する際に求めているものは、単にバリアフリー仕様ツアーマップ

があるとか、有名な史跡があるとか、障害者用トイレが設置されているとかいった、個

としての発想で捉えるのではなく、それらが有機的に結合されているものである。例え

ば、家を出発して電車に乗り、バスを使い、それから目的地に行って何をするか、そし

、 、 、てそこでは何が起こりえるのかというように もっと幅広く そして全体的な視点から

障害者等における観光を考えていくことが必要である。

観光地等の最寄りの駅周辺において、タウンモビリティの考え方に基づく、身体障害

者等の観光客向け電動バギーレンタルの設置に関する試行実験を行ってみるのはどう

か。例えば、ＮＰＯやボランティア団体等に管理してもらい、無料で貸し出すことによ

り、市街地中心部の商業ゾーンで買い物等がうまくいく、あるいは、駅と観光名所だけ

を往復するのではなく、その街を散策するのに都合が良いと考える。観光を点ではなく

線として捉える一環であると考える。

運輸施設における点字表示の拡大

・新幹線車両のドア・座席・トイレにも点字表示をして欲しい。

・タクシー車両の後部ドアに会社名及び車両番号を点字表示して欲しい。




